

流通経済大学准教授
坂野 喜隆



現在、地方では、少子化が加速し、地域の学校の統廃合が相次いでいる。その一方で、子どもたちの東京一極集中現象が際立っている。今回は、文京区における議員の活躍を見ながら、一つの子育て支援の在り方を考えてみたい。

余裕教室の活用推奨

少子化に伴う児童・生徒数の減少により、廃校や余裕教室が生まれている。近年、文科省は、それらの有効活用を推奨している。子育て支援の中でも、待機児童対策は重要である。その一つの方策として、余裕教室の保育所への転用がある。待機児童対策の所管である福祉（保育）担当部局と学校教育の所管である教育委員会の連携がうまくいかないことが指摘されてきた。

ローカル・ガバメントと教育

(73)

待機児童対策

員会の連携がうまくいかないことが指摘されてきた。

国庫補助金により整備された学校施設を学校教育以外の用途に転用する場合、その補助相当額を

国庫に返納する手続き（財産処分手続）が面倒であるという批判もあつた。

後者については、文科省は廃校・余裕教室の一層の有効活用を促すため、手続きの弾力化・簡

背景には、一人の区議員の活躍があった。彼女も2人の子どもを保らしている。

背景には、一人の区議員の活躍があった。月、第一中学校校庭敷地内に民間事業者の運営に

と同様なカリキュラムに沿って、保育所を幼稚園とした。

当時、教委も協力的で

あり、区長のリーダーシップの下、区担当課も彼女の子育てへの思い

はさうに深い。保育の質と同様なカリキュラムに沿って、保育所を幼稚園とした。

代後半、彼女は、「区有施設、区有地で、保育所として使える場所を探してほしい」と議会やさまざまな場所で訴え続けた。

担当部署（子ども施設担当課など）の尽力もあって、都心のほぼ中心といえる文京区で、0から歳児の人口は、本年1月1日時点でおよそ1万2千人。

一区議の活躍で

代後半、彼女は、「区有施設、区有地で、保育所として使える場所を探してほしい」と議会やさまざまな場所で訴え続けた。

担当部署（子ども施設担当課など）の尽力もあって、

学校敷地内に保育所新設

便化を図っている。また、

全国で、子育て支援の一子育てをした経験があるという方針を出した。

環境で余裕教室での学童保育も推進されている。

総務省と東京都の統計によると、昨年4月時点

で、15歳未満の子どもの人口は、東京のみが前年

より増加している。全国的に少子化が進む中、都内でも、待機児童対策

の転用がある。待機児童対策の所管である福祉（保育）担当部局と学校教育の所管である教育委員会の連携がうまくいかないことが指摘されてきた。

そこで、新たに用地を取

得するのは難しい。既存

の場所にある。平成31年4月から、私立保育所が開園した（区HP）。

こうした中、平成20年

対策の一環で、民間事業

【次回は11月2日付掲載】

育所に預け、働きながら、よる認可保育所を開設す

待機児童問題にして

も、余裕教室なども有効

活用するという一般論は通用しない。自治体ごと

の子育て環境が異なるた

め、その現場を最もよく

知る議員、自治体職員の

知識、認識が必要である。

今回の事例は、子育て支

援をはじめとした政策が

地域の協働・連携に支えられ、一丸となるなければ成功しないことを教える

てくれる。